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1976 年 1 月 8 日，敬爱
的周恩来总理病逝。1月9日
上午9时，正是全国政协直
属学习组政治学习的时间。
我是小组秘书，八点一刻就
赶到固定的学习会场——政
协礼堂第三会议室，不少委
员已到，大家都沉默不语，
神情恍惚。

学习组召集人（组长）于
树德、王芸生把我召过去说，
他俩已商量好，今天的学习
会改为悼念周总理的追思
会，已来不及向学习办公室
报告，要我回办公室后补报。

于树德是全国政协直属
学习组资格最老的主持人，
自上世纪 60 年代初至 70 年
代末，过半的小组学习会都
由他和王芸生分别主持。他
主动告诉王芸生：今天会议
由你主持，我平时发言很
少，我今天要说话。

1976年全国政协直属学习组痛悼周总理病逝
汪东林

1976年 1月 9日上午 9时，王芸生 （大公报社社长兼主
笔）宣布：今天是无法形容的悲伤的日子，敬爱的周恩来总理
离开我们了！我们几个召集人临时商定，暂停正常安排的政治
学习内容，小组学习会改为悼念追思周恩来总理病逝。现在全
体起立，默哀三分钟。

20 多位资深全国政协委员都站立起来！我作为小组秘
书，就站在王芸生和于树德的身边，二老让我看着手表，因为
会场当时没有挂钟。一分钟后，就有不少委员掏出手绢，二分
钟时听见捂着嘴的哭声。是爱新觉罗·溥杰和董竹君（上海锦
江饭店老板）两位委员控制不住自己。这时主持人王芸生大声
说：“请各位节哀，请坐下！”

王芸生接着说：“周恩来同志是国务院总理，又是全国
政协主席。他的病逝是党和人民无法弥补的重大损失！震动
中国，也震动世界！在座诸公都无例外地难以控制自己的悲
痛！我们今天小组学习会临时改变内容，就是让大家痛悼他
的离世，追忆他的功德，化悲痛为力量！现在请各位举手报
名发言。”

王芸生话音刚落，时任全国政协副秘书长、主持全国政协
文史资料研究委员会工作的副主任委员申伯纯第一个举手，并
站起来说“我发言”！主持人王芸生让他坐下说，于树德补充
说：“今天大家都心里难受，我们又都上了岁数，所有人发言
都坐下慢慢说。讲不完下次学习会继续。”

于是，申伯纯坐下，缓了口气，说：“我同恩来同志同
庚，我们都老了。我的老伴有失眠症，每天早上4点就开收音
机听新闻，但我们各住各的房间，她从不干扰我。但今天早上
4点多，她突然拿着小收音机，呜呜哭着推开我的房间门，开
了灯，大声对我说：周总理去世了！我们一起再听了一遍哀乐
和讣告，怎么也控制不住，老两口只有抱头痛哭了！到了7点
前后进早餐，同住的孩子们一听也呜呜哭了，我们老两口又流
了眼泪。他们都劝我，今天上午不要去政协参加学习会了。我
说不行，大家心情一个样，还要提前去呢！这不，司机未到我
就在门口等了。今天大家差不多都提前到会了。”

说到此，申伯纯还停顿了一下，接着说：“我同在座许多委员
一样，或者老早就接触过恩来同志，或者早就在他手下工作过。
我第一次见到恩来同志，是1936年12月12日发生震动中外的
西安事变，我当时任西北军总部交际处处长，我想起那难忘的日
日夜夜，想起恩来同志在和平解决西安事变中的丰功伟绩……”

说到此，申伯纯控制不住自己，眼泪夺眶而出，伏案痛
哭！于、王两位主持人和我这个工作人员都走过去劝他。王芸
生说：“申伯老先休息一下，下面由我们的资深组长于树老于
树德常委发言。”

申伯纯委员：眼泪夺眶
而出，伏案痛哭！

申伯纯听了于树德的发言，神情平
静了不少。主持人问他还要继续发言
吗？申伯纯说：“刚才听了于树老的发
言 ， 我 想 再 讲 几 句 ， 只 能 是 长 话 短
说。关于西安事变，恩来同志的革命
原则立场和多方谈判的超人智慧，得
到 最 充 分 的 发 挥 。 我 写 过 《西 安 事
变》 一书，‘文革’前就出版发行了，

有的同志可能看过，我今天不讲了。
中华人民共和国成立后，恩来同志是
政务院 （后改名为国务院） 总理兼外
交部长，又兼任全国政协主席。我先
担 任 政 务 院 秘 书 厅 （即 办 公 厅） 主
任，后担任国管局局长。1959 年恩来
同志在 60 岁以上的在京全国政协委员
茶话会上，发出希望老人们撰写文史

资料的号召后，在全国政协建立了文
史资料研究委员会，由历史学家范文
澜任主任委员，从国务院系统调我到
任全国政协副秘书长、党组成员，担
任主管日常开展工作的文史资料委员
会副主任委员。可以说解放后我一直有
幸在恩来同志的领导下工作，要说的话
很多。我今天只说几句话，就是恩来同
志无论在什么场合，他都有一种光彩照
人的魅力！能一下吸引所有在场的人，
很少有人能同他相比。我因为在他手下
工作，常常受到他的教导，特别是对我
的多次批评，每次都让我心服口服且诚
悦！我的话也就说到这里，若再多说细
说，我又会控制不了自己的情绪的，请
各位原谅！”

申伯纯委员：“恩来同志无论在什么
场合，他都有一种光彩照人的魅力！”

大家各自落座，稍等了一会，于树德开始缓慢而清晰的发
言。他说：“我认识恩来同志，可能比各位要早。远在1919年
爆发五四运动之前，那时我在天津法政学堂（天津大学前身）
读书，他在南开中学（南开大学前身）上学。因为一块搞学生
运动认识，一块成立中国最早的爱国青年团体之一——新中学
会。后来我们又一块东渡日本留学，我读了3年大学，恩来同
志那时名叫翔宇，在日本没有固定在一个学校，只待了一年就
回国，紧接着他又勤工俭学去了法国。自此我们分开了一段时
间。”

于树德的开场白，让情绪难控的小组会场平静下来，他
停顿了一下，接着说：“我同恩来同志的再次见面，是在国
共两党第一次合作的1924年。国共两党能合作北伐，打倒军
阀割据，实现国家统一，是当时的大事，大局一度非常
好。……当时，恩来同志在黄埔军校任政治部主任，他曾请
我到黄埔军校讲课，是一次性的演讲。然而好景不长，1927
年四一二蒋介石叛变革命，屠杀共产党人！恩来同志和毛主
席他们激流勇进，而我这个也算是老资格的同志却激流而
退，退出了共产党，也退出了国民党，去做什么合作社事
业，惭愧得无地自容……”

说到此处，于树德哽咽了，掏出手绢，停顿了一会。王芸
生见状，说：于老先休息一下，我先说几句。于树德连连摆
手：我再说一小段，就结束了。

于树德接着说：“1949年新中国成立前夕，毛主席和恩
来同志联名请我赴京共商国是，但我真的惭愧呵！尽管我
退党后只从事合作社事业，在政治上没有做过什么坏事，
但我脱离革命队伍这么些年，有什么资格赴北京共商国
是？我一再推辞，但北京一直催我启程，最后我还是来
了，住在北京饭店。恩来同志来看我，一见面就紧紧握住
我的手，大声说：‘永滋兄 （永滋是于树德的字） 您可来
啦，您没有忘吧，我还欠您 300 块大洋呢！’我只是激动，
却一时想不起来。恩来同志又说：‘您帮助别人可以忘记，
我是受惠者却不能忘掉！五四运动之前，在天津，您在法
政学堂，我在南开中学。你我都想去日本留学，你从老家
多方筹借到300块大洋，而我当时家里已断了对我的经济供
给，怎么多方设法也筹不齐这笔款项。您有一天忽然急匆
匆跑到南开找我，高兴地说法政学堂给了你一个公费留学
名额，手上的 300 块大洋给我，我们就可以一起东渡日本
了。我比你小5岁，我就当是大哥给的钱，不加推辞地收下
了。从此你我天南地北，战火纷飞，见到面也还不上这笔
钱。就是现在，本金加利息，不动用公款，我还是还不起
呵！’我讲这件往事，到今年 （1976 年） 已经半个多世纪
了！我的意思是，恩来同志不仅为党和国家的革命事业建
立了丰功伟绩，奉献一生，而且他的为人、人格、品德，
都是超常人的。他的去世，无论是于国于民都是无法弥补
的大损失呵！我的话就讲到这里。”

于树德委员：“他的为人、
人格、品德，都是超常人的！”

从1月9日上午开始，全国政协直属
学习组悼念追思周恩来总理的活动每周都
有，每次上午半天。1月15日人民大会
堂召开周总理追悼大会的前一天，轮到杜
聿明发言。

杜聿明是1959年12月第一批特赦的
原国民党高级将领，其时他不仅担任了全
国政协文史专员多年，而且他还在“文
革”前1964年12月召开的第四届全国政
协会议第一次会议上，与溥仪、宋希濂、
王耀武等6名特赦人员一起被推荐担任全
国政协委员。当主持人于树德请他发言
时，他左手拿着手绢，右手拿着发言提
纲，再一次站起来，说：“为了表达我的
极其悲痛的心情，请诸位允许我再一次起
立为周总理的仙逝默哀一分钟！”没想
到，他一站起来，全组20多人都站了起
来。默哀毕，杜聿明分明地说：“谢谢！
有劳各位陪我同哀！”

落座后，杜聿明控制自己的情绪，语
气缓缓地说：“敬爱的周总理离开我们快
一周了。同诸位一样，这些天来我同老伴
饮食不思，天天失眠，精神恍惚，眼泪也
流干了，真像丢了魂似的！我的大女儿杜
致礼和大女婿杨振宁几次打越洋电话，安
慰我们二老，其实他们也很悲痛，强拧着
要我们节哀！他们的几次电话，使我们稍
有好转，但仍然驱不走这次遇到的平生最
痛苦的事情！”

杜聿明接着说：“我今天的发言题目
是：周恩来同志是我的恩师，更是我的再
生父母！”

这天的小组会，宋希濓专门和杜聿明
坐在一条大沙发上，这并没有引起别人的
注意，因为平时小组会除了几个主持人为
了便于商量事，才坐在一排沙发上，其他
人都是随便就座的。杜聿明说：“今天我
发言，宋公（宋希濂）特意同我挨着坐，
因为在学习组里，我们有不少相似的经
历。我要说的话，他会有同感。我比宋公
大三岁，半个多世纪以前，我们都是中学
生，同样出于爱我中华的火热的心，他从
湖南，我从陕西，千里迢迢奔广东，考进
了广州的黄埔军校，成了第一期的同学。
1924年，那是国共合作最好的时期。刚
入学时，主要是军事训练为主，政治部主
任先后由戴季陶、邵元冲担任，只是挂个

名，实际没有做什么工作。我们入学时，
周恩来同志新调任政治部主任。到任不
久，即在黄埔军校大花厅发表演讲，听讲
者挤得水泄不通，我和宋公都在其中！时
年不到 30 岁的周主任，不仅外表帅气，
声音洪亮，而且从国内讲到国外，分析透
彻，引人入胜。大厅里接连不断地响起热
烈掌声，这是我第一次见到周恩来同志！

周恩来担任黄埔军校政治部主任之
后，黄埔军校才真正做到了军事与政治并
重，使黄埔精神得到发扬，培养了一批人
才，保证了国民革命军平定两广、挥师北
伐，节节胜利！我和宋公还有许多黄埔同
学，当时大多数都是 20 岁左右的中学
生，后来能够挑重担、打胜仗，全靠这最
早的学习和基础的确立，周恩来同志不就
是我们的恩师吗？”说到这里，杜聿明停
顿了一下，用手绢擦泪……

“使我做梦也想不到的是，在战犯改
造所劳动改造和思想改造十年后的1959
年12月4日，共产党和毛主席的博大胸
怀和改造罪人为新人的伟大政策，第一批
特赦了我和宋公希濂及爱新觉罗·溥仪等
战争罪犯，成为中华人民共和国的公民！
更没有想到的是，特赦后的第十天即
1959年 12月 14日，周恩来总理在陈毅
副总理和张文白（张治中）、章行严（章
士钊）、傅宜生（傅作义）的陪同下亲切
接见了我们，谈话两个多小时。我只讲一
段周恩来总理讲话的开场白和他对我本人
的极为亲切和细致的关怀。”

杜聿明喝了一口茶水，缓慢而有力地
接着说：“周恩来总理同我们一一亲切挥
手后，一落座周总理的开场白就说，多年
后又同你们见面了，很高兴！今天在座
的，除了傅作义先生，几乎都是30多年
前的黄埔军校毕业生。那时我是你们的老
师，在座的文白（张治中）先生也是黄埔
教官。不管怎么说，学生走错了路，我们
做老师的总是有责任的！文白频频点头，
陈毅副总理则笑出声来。但我心里却不是
滋味，明明是学生背叛老师，老师是恩师
却怎么承担责任？容不得多想，周总理提
高嗓音继续说：‘现在好了，历史已成了
陈迹，你们走了一条大弯路，今天又走回
来了，又回到人民的阵营，这叫殊途同
归，我们表示热烈的欢迎和祝贺！’会场

上立刻响起一阵热烈的掌声！回到了人民
的阵营，这是多么崇高而中肯的评价，我
们一个个听了心里乐开了花！周总理没有
马上先作长篇讲话，而是一个个询问身
体、生活和家庭情况，第一个询问的就是
我。他说：‘听说你现在身体恢复得还可
以。老伴和孩子都在台湾，有一个在美
国？’我站起来回答，他摆手让我坐下。
我回答道：‘感谢共产党毛主席宽大为
怀，把罪人改造成新人的政策！在改造所
通过学习和劳动改造思想，今天的杜聿明
已不是昨天的杜聿明！我因为过去得病割
了一个肾，只剩一个肾，体质差，常闹
病。在改造所得到很好的照顾，干轻活，
有病即治还常住院，还长期特供我每天喝
牛奶！我有四个孩子在台湾，一个大女
儿在美国。老伴曹秀清长住台湾，有时
也去美国短住。’周总理当即回答我：

‘你先给大女儿写信，让你老伴到美国长
住拿绿卡，孩子们回不来，争取你老伴
回国与你团聚还是有可能的。但人在台
湾就不好办了。’我点头称是。接着周总
理又问溥仪和宋希濂的具体情况，每个
人都问到了。”

“后来的事，我就按照周总理的指示
办。”杜聿明情绪又激动起来，使劲控制
住自己，接着说：“我先给美国的大女儿
杜致礼写了信，老伴很快到美国住下来。
也就一年多的时间，正是在周总理的亲切
关心下，经过许多不认识的朋友的帮忙，
甚至是冒着风险，引领我老伴先到欧洲旅
游，然后秘密回到中国，到了北京，让我
们分离十余年的老两口重聚，至今又在一
起生活了16年。我们在海外的儿孙都非
常高兴，经常来信来电话。特别是我的大
女婿杨振宁是物理学家，得过诺贝尔奖，
也爱中国，他和我大女儿杜致礼在我老伴
回到北京后，已经回中国访问几次，受到
国家领导人接见。我本人1961年就被任
命为全国政协文史专员，有工作岗位，有
固定收入，居住条件也好。特别是到了
1964年12月召开的政协第四届全国委员
会第一次会议，我和溥仪、宋希濂、范汉
杰、王耀武等人又担任了第一批全国政协
委员，工资待遇翻了一番。我思前想后，
没有周恩来总理我的恩师这样切实贯彻执
行党中央毛主席制定的各项政策，我杜聿
明能有今天吗？所以我说周恩来同志不仅
是我的恩师，更是我的再生父母！可是他
今天却先我们而走，再也见不着他，听不
见他的亲切教导了……”

杜聿明讲到此，终于控制不住，呜呜
哭出声来。于树徳和王芸生两位主持人都
异口同声地说：“杜公你讲得好，先休息
一下，要节哀！”

杜聿明委员：“周恩来总理是我的恩
师，更是我的再生父母！”

1976 年 1 月 15 日，在人民大会堂
北大厅召开周恩来同志追悼大会，政协
直属学习组有一半成员出席了追悼大
会。次日是政协直属学习组例会时间，因
为头天刚召开了追悼大会，这次例会到
会人员有近30人，由于树德和王芸生共
同主持。

史良同志的丈夫陆殿栋委员给主持
人打了招呼，由他第一个发言。

9 时整，他打开笔记本，开始发
言，没有任何异常。他缓缓地说：“从
1月9日到今天，我们学习组已经召开
了3次悼念追思会，今天是第4次了。
真所谓人同此心，我每次到会都一字不
漏地倾听诸位发自肺腑的发言，周恩来
这个名字对我们每个人都太亲切太亲近
了。我同诸位一样，这些天来日不思
饭，夜不能寐！近几日为了准备自己的
发言，经常半夜起来找材料、写提纲。
特别是昨天夜里搞到凌晨近三点，老伴
提醒我吃两片安眠药，明天上午要发
言，我没有吃，结果通宵未睡着，但我
匆匆吃了早餐，赶来开会了。周恩来总
理的大名，解放前我在上海律师事务所
工作，就如雷贯耳，仰慕他的英姿和阅
历。解放后到北京任外交部条法司即原
条约委员会任法律专员，就是周恩来总
理任命的，他当时兼任外交部部长。后
来我又担任了全国政协委员。我到外交
部条法司上班，他百忙中还找我谈了
话。谈了什么暂且不表。我先从一件小
事谈起，足见周恩来总理总想着别人包
括下属的崇高品德和为人。当时外交部
办公在东城外交部街老房子，我家住东
总布胡同，上下班步行也就20分钟的
路程，因此我通常都走路。有一天，我
正靠右侧车道边步行回家，突然一辆小
轿车停在我跟前，下来一个警卫模样的
年轻人对我说，请陆专员上车。我先是
一愣。因为道路窄，车门就在我跟前。
我往里一望，是周总理坐在里边，他笑
着招呼我上车。我上也不好，不上也不
好，最后还是上去了，挨着总理坐在后
座。还未等我说话，总理就说：‘陆先
生，我看见你了。你家我知道，顺路
的，送你回家。’我还没有回话，他又
说：‘你每天上下班都是步行的？’我
答：‘我家很近，我才40岁出头，走走
路对身体有好处。’没有说多少话，我
的家就到了。自此，外交部总务部门就
通知我，上下班什么时间打个电话，派
车接送我。就这件事，我一直记在心
中。而他、他、他、走了……”

讲到这里，陆殿栋委员突然语不成
句了。作记录的我和主持人于树徳都注
意到这一点，只见他满头大汗，涨红着
脸，正掏出手绢使劲擦额头上的大汗。
于树德看不对头，立刻说：“陆委员，
先休息一会，先讲到这里，不要往下讲
了。”同时让另一位小组秘书跑步到政
协礼堂后门对着的机关大院医务室叫医
生，让我赶紧给史良同志家和民盟中央
机关打电话通报情况。

会议暂停，大家围过去看他，他还
断断续续地说：没事没事……过一会就
好……

政协机关的郑大夫赶到会场，她一
看情况立即打电话给北大医院叫救护
车，可能是脑内出血！一刻钟后北大医
院救护车赶到，在第三会议室架床抢
救，委员们在隔壁的第五会议室坐等，
心情都十分紧张！

10分钟后，我在政协礼堂南大门
接到由王健同志（民盟中央宣传部副部
长，李公朴的女婿） 陪同来的、时年
76岁的史良同志，我和王健两边架着
她走进第三会议室，她大声叫喊：“殿
栋！殿栋！”但他已不能说话，只是大
喘气，满头大汗不止。

医生决定，马上送医院！
等病人走了以后，主持人宣布，今

天的会到此为止，各自回家，有消息办
公室打电话告诉各位。其实到了北京医
院，陆殿栋人就不在了。

两天后，全国政协直属学习组继续
召开周恩来总理的悼念追思会。只是会
议开始时，主持人又一次请全体与会者
起立默哀，为周恩来总理病逝，也为在
周恩来总理悼念追思会上病逝的陆殿栋
委员。

（本文作者是中国作家协会会员，
传记文学作家。曾任第八届、第九届全
国政协委员，人民政协报社副总编辑，
高级记者。）

陆殿栋委员：
突发脑溢血病故
在会场

周恩来总理兼任全国政协主席时于上世纪五十年代在全国政协某一次会议上的工作照。


